
Stadt Schwelm 

 

  Seite: 1/7 

 

S I T Z U N G S N I E D E R S C H R I F T  
 

Gremium 
 

Schulausschuss 
Sitzungsort 

Sitzungssaal, 2. OG, VG I, Hauptstraße 14, 58332 Schwelm  
Datum 

14.02.2017 
Beginn 

17:05 Uhr 
Ende 

19:15 Uhr 

 
Zur heutigen Sitzung sind folgende Damen und Herren ordnungsgemäß eingeladen 
worden und sind anwesend: 
 
Mitglieder 
 
Stobbe, Carina    
Happe, Andreas    
Hens, Bernd    
Schmidt, Cornelia    
Schley, Jannes Alexander    
Gießwein, Brigitta Vertretung für Herrn Nils Beckmann 
Kick, Hans-Werner Vertretung für Frau Dr. Philipp 
Schwunk, Michael ab 17:10 Uhr; Vertretung für Herrn 

Wolfgang Stark 
 
beratende Mitglieder 
 
Liedtke, Heidrun    
Rahn, Manuela    
Rüther, Maria bis 18:15 Uhr 
Schumann, Stefanie    
Thomas, Wolfgang    
 
Vorsitzender 
 
Philipp, Gerd    
 
stellv. Vorsitzender 
 
Bockelmann, Christian Dr.    
Flüshöh, Oliver    
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
 
Schweinsberg, Ralf    
Tolksdorf, Andreas    
 
Schriftführer/in 
 
Passehl, Margit    
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Abwesend: 
 
Mitglieder 
 
Stark, Wolfgang    
Beckmann, Nils    
Philipp, Sylvia Dr.    
 
beratende Mitglieder 
 
Gouderi, Vassiliki    
Krenz, Jutta    
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Vor Eintritt in die Tagesordnung übergibt der Vorstandsvorsitzender der Schwelmer 
Sparkasse, Herr Lindermann , symbolisch je ein Exemplar des Geschichtenbuches 
„Der Papagei im Mauseloch“ an die anwesenden Grundschulleitungen. Das Buch 
wurde von Flüchtlingskindern geschrieben. Insgesamt gehen 200 Exemplare an die 
Schwelmer Grundschulen.   
 

A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 

25.10.2016 
   

 
4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 

Verwaltung 
   

 
5 Mitteilungen    
 
6 Vorstellung der stellv. Schulleiterin an der Grundschule 

Ländchenweg 
   

 
7 Bildung von Eingangsklassen an Grundschulen 015/2017 
 
8 Gute Schule 2020 - Gemeinsames Projektpapier von 

Schulleitungen und Verwaltung 
018/2017 

 
9 Anträge aus den Fraktionen    
 
9.1 Gemeinsamer Antrag der CDU, Bündnis 90/Die Grünen, 

FDP und SWG/Bürger für Schwelm vom 16.11.2016  
zum Ausbau der Schullandschaft 

016/2017 

 
9.2 Antrag Bündnis 90 / Die Grünen vom 20.11.2016 zur 

Prüfung einer Lösung für den Bereich der SEK I 
017/2017 

 
10 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
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A Öffentliche Tagesordnung 
 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

 
Herr Philipp eröffnet die Sitzung und begrüßt die Ausschussmitglieder, die 
Schulaufsicht, die Besucher und die Presse. 
Herr Philipp teilt mit, dass Herr Niewel in den Ruhestand getreten ist. Vertreten wird 
er heute von Frau Reusch und Frau Schlumbom.  
 
 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
Der  Ausschussvorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die 
Beschlussfähigkeit fest. 
Der Schulausschuss erteilt den anwesenden Schulleitungen für den TOP 8 das 
Rederecht. 
Der ausliegende Antrag der FDP-Fraktion wird unter TOP 9.2 mit behandelt.    
 
 
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 

25.10.2016 
   

 
Der Schulausschuss nimmt die Sitzungsniederschrift vom 25.10.2016 zur Kenntnis.  
 
 
 
4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 

Verwaltung 
   

 
Moritz Meyerhof und Till Neumann ( Bezirksschülervertretung ) fragen den 
Schulausschuss, ob es Möglichkeiten der  Zusammenarbeit mit den 
Schülervertretungen gibt. Eine  Mitarbeit im Ausschuss als beratendes Mitglied ist 
durch den Rat zu entscheiden. Herr Philipp bietet ein Gespräch mit der 
Schülervertretung an. Die Möglichkeiten der Information bzw. Anhörung oder 
Beteiligung im Ausschuss werden geprüft.  
 
 
5 Mitteilungen    
 
Im Rahmen des Übergangs von der Primarstufe zur Sekundarstufe I von Kindern mit 
Unterstützungsbedarf werden für das Schuljahr 2017/18 der Realschule 7 
SchülerInnen ( Förderschwerpunkte Lernen, Sprache und Emotionale und Soziale 
Entwicklung) und dem Gymnasium 8 SchülerInnen ( Förderschwerpunkt Lernen ) 
zugewiesen.  
Zahlen des Vorjahrs: Realschule 3 SchülerInnen  / Gymnasium 2 SchülerInnen  
 
Ein Großteil des Inventars der Gustav-Heinemann-Schule konnte bereits verkauft 
werden. Die Einnahmen betragen rd. 16.000 €. Das Inventar ging an Schwelmer 
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Schulen und Verwaltung sowie an die Gevelsberger Hauptschule, Oberlinschule, 
Walddorfschule und private Käufer. Der Trödelmarkt am 04.Dezember 2016 fand 
reges Interesse. 
 
Im Februar ist die Inklusionsförderung des Landes in Höhe von insgesamt 43.058,77 
€ eingegangen. Der Betrag teilt sich auf in 28.563,75 € für sächliche Ausgaben und 
14.495,02 € für „nichtlehrendes Personal“. Im Vorjahr betrug die Förderung 
44.461,79 €.  
 
 
 
6 Vorstellung der stellv. Schulleiterin an der 

Grundschule Ländchenweg 
   

 
Die neue stellvertretende Schulleiterin der Grundschule Ländchenweg, Frau Anne 
Turck, stellt sich im Schulausschuss vor.    
 
 
7 Bildung von Eingangsklassen an Grundschulen 015/2017 
 
Herr Tolksdorf teilt mit, dass der Unterschied der angemeldeten SchülerInnen  zu der 
Prognose im SEP nur 2 SchülerInnen beträgt.  
Durch die mit dem SEP beschlossene Deckelung auf 25 SchülerInnen  konnte der 
benötigte Puffer für mögliche Verbleiber, Zuzüge etc. geschaffen werden.  
 
Der Schulausschuss nimmt die Vorlage-Nr.015/2017 zur Kenntnis.  
 
 
8 Gute Schule 2020 - Gemeinsames Projektpapier von 

Schulleitungen und Verwaltung 
018/2017 

 
Herr Tolksdorf bedankt sich bei den Schulleitungen für die gute Zusammenarbeit bei 
dem Projekt „Gute Schule 2020“ und erläutert das Projekt anhand einer PowerPoint- 
Präsentation. Die Präsentation ist der Niederschrift beigefügt. 
Die Schulleiterin der Grundschule Ländchenweg, Frau Zimmermann, bestätigt, dass 
die Präsentation die Wünsche der Schulleitungen abschließend  wiedergibt. 
Herr Schwunk regt an zu prüfen, ob a) eine Glasfaseranbindung möglich ist und b) 
ob die durch den Ennepe-Ruhr-Kreis beantragte Förderung zum Ausbau eventuell 
Punkte aus dem Konzept abdeckt. 
Herr Kick bittet um einen Erfahrungsbericht der Schulen zum Thema „Unterstützung 
durch Medien im Bildungsauftrag“.  Die Schulleiterin des Märkischen Gymnasiums, 
Frau Vogt,  schlägt vor, dass sich der Schulausschuss zu gegebener Zeit die Arbeit 
mit den Medien vor Ort in den Schulen ansieht.  
 
Beschluss für den Schulausschuss: 
Der Schulausschuss empfiehlt dem Rat, das Konzept zur Verwendung der Mittel aus 
dem Kontingent Gute Schule 2020 wie vorgestellt zu beschließen und die Verwaltung 
zu beauftragen, die entsprechenden Anträge bei der NRW.Bank für die Jahre 2017 
bis 2020 zu stellen.  
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Abstimmungsergebnis: einstimmig:  

 dafür 10 

 dagegen:  

 Enthaltungen: 1 

 
 
 
9 Anträge aus den Fraktionen    
 
9.1 Gemeinsamer Antrag der CDU, Bündnis 90/Die 

Grünen, FDP und SWG/Bürger für Schwelm vom 
16.11.2016  zum Ausbau der Schullandschaft 

016/2017 

 
Der gemeinsame Antrag der Fraktionen CDU, Bündnis 90/ Die Grünen, FDP und 
SWG/Bürger für Schwelm wird zurückgezogen.  
 
 
9.2 Antrag Bündnis 90 / Die Grünen vom 20.11.2016 zur 

Prüfung einer Lösung für den Bereich der SEK I 
017/2017 

 
Der ausgelegte Antrag der FDP-Fraktion vom 03.02.2017 wird als Ergänzungsantrag 
zum Antrag von Bündnis 90 / Die Grünen vom 20.11.2016 in diesem TOP behandelt.  
Herr Schwunk erläutert auf Nachfrage, dass der Antrag der FDP-Fraktion auch den 
anderen FDP-Fraktionen der Nachbarstädte vorliegt und bereits mehrere Gespräche 
geführt wurden.  
Herr Tolksdorf erläutert in einer PowerPoint-Präsentation die regionale 
Schullandschaft in der Sekundarstufe I. Die Präsentation ist der Niederschrift 
beigefügt. 
Die Verwaltung führt bereits regelmäßig Gespräche mit den Nachbarstädten und 
dem Schulamt des Ennepe-Ruhr-Kreises zur Entwicklung eines gemeinsamen 
Verständnisses der Ist-Situation sowie einer verbesserten interkommunalen 
Abstimmung. 
Nach anschließender Diskussion wird zunächst über den Antrag der FDP-Fraktion 
abgestimmt. Der Antrag vom 03.02.2017 wird wie folgt abgeändert beschlossen: 
 
Beschluss: 
Die Verwaltung wird beauftragt, eine gemeinsame interkommunale 
Schulentwicklungsplanung mit den Städten Gevelsberg, Ennepetal, Sprockhövel und 
Wuppertal unter Beteiligung der Kreisverwaltung für die Sekundarstufe I zu prüfen. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig:  

 dafür 8 

 dagegen:  

 Enthaltungen: 3 

 
 
Anschließend wird über den Antrag von Bündnis 90 / Die Grünen vom 20.11.2016 
abgestimmt. 
Beschluss: 
Die Verwaltung möge gemeinsam mit den Schulen Überlegungen anstellen und 
prüfen, welche Möglichkeiten zur Lösung der immer gravierenden Schwierigkeiten 
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der Schulen im Bereich SEK I möglich sind. Hierbei sollen ausdrücklich die gekauften 
Grundstücke im Bereich Bahnhof Loh in die Überlegungen mit einbezogen werden.  
  

Abstimmungsergebnis: einstimmig:  

 dafür 5 

 dagegen:  

 Enthaltungen: 6 

 
 
10 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
   

 
Herr Hens erinnert an die Änderung  im Verfahren zur Bestellung von Schulleitungen.  
Durch die Erkrankung der Bürgermeisterin verzögern sich die weiteren Gespräche 
zur Veränderung der Zuständigkeitsordnung  mit der Beraterfirma .  
 
 
 
 
 
Unterschriften zu den Seiten 1 bis 7 der Sitzungsniederschrift vom heutigen Tage. 
 
 

Schwelm, den 14.02.2017 gez. Philipp 
Vorsitzender 

Schulausschuss 

Gez. 
Passehl 

Schriftführerin 
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